

## EL CRISTIANISMO ANABAUTISTA MENONITA EN EL ECUADOR: SU INCURSIÓN Y ESTABLECIMIENTO

*Anabaptist Mennonite Christianity in Ecuador: its incursion and establishment*

**Julián Guamán Gualli\***

<https://orcid.org/0000-0002-3140-2227>

Universidad Andina Simón Bolívar, sede Ecuador  
julianguaman@gmail.com

Recibido: 23-4-2022

Aceptado: 1-10-2022

### RESUMEN

El cristianismo anabautista menonita en el Ecuador se halla expresado en tres denominaciones o conferencias constituidas como resultado del proceso de esfuerzos de evangelización y plantación de iglesias de agencias misioneras menonitas y del liderazgo nacional. El presente trabajo exploratorio tiene por propósito describir de manera somera la incursión y el establecimiento del cristianismo anabautista menonita mediante sus

---

\*El autor es indígena quechua, de nacionalidad ecuatoriana; licenciado en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional, Costa Rica; magister en Relaciones Internacionales y estudiante del programa de doctorado en Estudios Latinoamericanos en la Universidad Andina Simón Bolívar, sede Ecuador. En la actualidad, como parte de su fase de tesis doctoral realiza una investigación sobre el protestantismo en el Ecuador.

agencias misioneras. Asimismo, se sintetizan los resultados clave de su trabajo, expresado en las iglesias menonitas nacionales.

**PALABRAS CLAVE:** cristianismo, protestantismo, anabautismo, anabautista, menonita.

#### ABSTRACT

Anabaptist Mennonite Christianity in Ecuador is expressed in three Mennonite denominations or conferences formed as a result of the evangelization and church planting efforts of Mennonite mission agencies and national leadership. The present work, being exploratory, has the purpose of briefly describing the incursion and establishment of Anabaptist Mennonite Christianity through its missionary agencies. Likewise, the key results of their work, expressed in the national Mennonite churches, are synthesized.

**KEYWORDS:** Christianity, Protestantism, Anabaptism, Anabaptist, Mennonite.

## INTRODUCCIÓN

El cristianismo anabautista asentado en el país es resultado del trabajo colaborativo de menonitas de varias agencias misioneras evangelicales y la plantación de iglesias realizada por líderes nacionales durante los últimos cuarenta años. Las semillas anabautistas presentes en el país son únicamente de la tradición menonita<sup>1</sup> y fruto de su labor misionera, y no de procesos de inmigración de menonitas étnicos como se ha dado en varios países de América Latina<sup>2</sup>. En la actualidad, los cristianos anabautistas menonitas ecuatorianos se hallan agrupados en tres

---

<sup>1</sup>En el país no se han establecido las iglesias (convenciones o conferencias, según la jerga anabautista) de los Hermanos Hutteritas, Amish, Hermanos Menonitas y Hermandad en Cristo.

<sup>2</sup> En países como México, Belice, Bolivia, Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay, los menonitas se han asentado principalmente por procesos migratorios a lo largo del siglo pasado (Prieto, 2011).

conferencias nacionales: la Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana (IEME), la Iglesia Cristiana Anabautista Menonita (ICAME), y la Iglesia Cristiana Menonita (ICME).

En el Ecuador, el anabautismo o anabaptismo y su principal tradición, la menonita, es completamente desconocida; incluso autores importantes del protestantismo ecuatoriano no lo abordan en sus estudios. Padilla (1989), ecuatoriano y luterano, principal historiador del protestantismo ecuatoriano, en su vasta obra apenas menciona la palabra menonita (pp. 394 y 417). Goffin (1994), historiador estadounidense, en su libro sobre protestantismo evangélico, alude en una sola ocasión al término menonita (p. 80). Recientemente está circulando un cuadernillo que relata los treinta años del trabajo de la Red Menonita de Misiones, una agencia misionera de la Iglesia Menonita de los Estados Unidos de América, pero en ningún momento aborda los antecedentes, las características, y los demás esfuerzos misioneros y los desafíos menonitas en el Ecuador (Wigginton, 2021).

Por lo tanto, el presente artículo, siendo un trabajo exploratorio como parte de una investigación mayor sobre el protestantismo en Ecuador, tiene por finalidad describir la incursión y el establecimiento del cristianismo anabautista menonita<sup>3</sup>, una tradición que se configuró y se desarrolló en el centro de Europa a partir de 1525, a la par de la Reforma Protestante y la Contrarreforma del siglo XVI. Los anabautistas se constituyeron en la agrupación más importante dentro de la Reforma Radical —llamados a veces “ala izquierda de la Reforma” o “bolcheviques de la Reforma”—, una tercera fuerza sociorreligiosa muy importante (Williams, 1983, pp. IX y X). Se distinguieron claramente del catolicismo y del protestantismo (luteranismo, calvinismo y anglicanismo y sus derivados) por sus aportes teológicos y prácticas originales, como la forma particular de comunidad voluntaria y misionera, una herme-

---

3 Los católicos y los protestantes, en la Europa del siglo XVI, pusieron el apelativo “anabautista” o “anabaptista” a los creyentes que bautizaban a personas adultas que habían confesado públicamente su fe en Jesús, en contraposición al paedobautismo católico y protestante. La palabra “menonita” o “menonitas” toma su nombre de Menno Simons, sacerdote holandés convertido a la fe anabautista, quien lideró el naciente movimiento menonita desde mediados del siglo XVI.

néutica bíblica cristocéntrica y congregacional, y el pacifismo o la “no resistencia”, que rechaza todo tipo de violencia y el poder político al servicio de la iglesia (Yoder, 2007, pp. 9-47).

Este ensayo narra la contribución de la Iglesia de los Hermanos y de la Iglesia de los Hermanos Menonitas, las cuales se constituyen como precursoras del anabautismo en el país. En la segunda parte, se sintetiza el asentamiento de la Conferencia Conservadora Menonita, una convención con raíces en los menonitas amish. Finalmente, se reseña el establecimiento de los menonitas de la línea principal, al describir el trabajo de su agencia misionera, la Red Menonita de Misiones.

## PRECURSORES DEL ANABAPTISMO EN EL ECUADOR

El anabaptismo en Ecuador se inició con los esfuerzos misioneros de la Iglesia de los Hermanos o *Church of the Brethren* (CB) y el trabajo colaborativo de la Iglesia de Hermanos Menonitas o *Mennonite Brethren Church* (MBC). La CB no es una denominación menonita, pero sí pietista con raíces anabautistas. Los Hermanos plantaron iglesias, pero al fusionarse con otras denominaciones en la conformación de una denominación protestante nacional se diluyeron. Por su parte, la MBC hizo su presencia en el país con un trabajo misionero colaborativo en la radio mundial HCJB (Hoy Cristo Jesús Bendice) y el apoyo en la traducción de la Biblia a lenguas indígenas.

## IGLESIA DE LOS HERMANOS

La Iglesia de los Hermanos, una denominación estadounidense, tiene su origen en el movimiento religioso de los hermanos de *Schwarzenau* (*Schwarzenauer Neutäufer* o *Schawarzenau New Baptism*) en Alemania. Fue organizada en 1708 por un grupo de pietistas radicales luteranos y reformados que adoptaron creencias y prácticas anabautistas, liderados por Alexander Mack (1679-1735). La primera congregación de los Hermanos en los Estados Unidos de América se estableció en 1723 como resultado de procesos de inmigración. A sus miembros se los conocía como “Dunkards” o “Dunkers” y formalmente como Hermanos Bautistas Alemanes, y recién desde 1908 adoptó el nombre actual de la Iglesia de los Hermanos. Por sus principios anabaptistas, los Hermanos

hacen énfasis en el Nuevo Testamento y en la práctica del bautismo de creyentes por inmersión, la separación de la iglesia y el Estado, el rechazo a la guerra, entre otros (CB, 2019a).

La *Church of the Brethren* (CB) se caracteriza como una de las tres iglesias pacifistas o de la posición firme por la “no resistencia”, al igual que los menonitas y los cuáqueros. La CB tiene buenas relaciones con las iglesias menonitas, pero no es miembro de la *Mennonite World Conference* (MWC), sino de la *National Council of Churches of Christ in the USA* (NCCCUSA) y de la *World Council of Churches* (WCC).

La CB inició su trabajo misionero en el Ecuador en 1943, cuando el Comité de Servicio de los Hermanos abrió su Club Brethren de atención a la niñez en Quito bajo la dirección de Kurtis Naylor y luego por el liderazgo de Galen y Mirna Wolfe. En 1946, la Comisión de Misiones Extranjeras estableció una misión rural en una granja llamada Bella Vista, en el valle de la parroquia Calderón. Los primeros misioneros *brethren* fueron Benton y Ruby Rhoades<sup>4</sup> (CB, 2019d; Cevallos, 2010, p. 32; y Vázquez, 1977, pp. 12 y 13).

Desde la comunidad indígena de Llano Grande (en su centro de operaciones misioneras, parroquia Calderón, Quito), bajo la figura de la Fundación Brethren, constituida en 1953, la CB desarrolló diversos programas. Entre ellos, se puede mencionar la alfabetización, la escolaridad de la niñez y la juventud, atención médica, asesoramiento en agricultura y crianza de animales<sup>5</sup> con la finalidad de mejorar las condiciones de vida de las comunidades indígenas, el fortalecimiento de capacidades de líderes y la predicación del evangelio de Cristo a los indígenas. Con el tiempo, el trabajo de la CB se extendió hacia comunidades vecinas de Guayllabamba, Ascázubi, Santo Domingo de los Tsáchilas, recintos de la vía a Chone y Quinindé, y se amplió hacia la parroquia del Pacto del noroccidente de la provincia de Pichincha, entre otros. Los obje-

---

4 Una bella historia sobre el trabajo misionero de los *brethren* es narrado por Jeanne Rhoades (2015), hija de primeros misioneros y desde los recuerdos como niña y adolescente entre los indígenas kitu-kara de Llano Grande, Quito.

5 A propósito, la misión Brethren firmó convenio con el presidente Galo Plaza Lasso para establecer una escuela agrícola, el 25 de agosto de 1952.

tivos de la CB y de la *United Andean Indian Mission* (UAIM)<sup>6</sup> fueron similares y por ello coordinaron ampliamente sus trabajos (Cevallos, 2010, pp. 32-33).

La misión Brethren, como coloquialmente se la conocía, había establecido una escuela y un dispensario médico (una clínica) a principios de la década de 1950, y para 1956 se convirtió en el primer campo de trabajo en América del Sur. Seis congregaciones plantadas por los misioneros Brethren formaron la Iglesia Evangélica de los Hermanos en 1964, y luego este cuerpo eclesiástico se fusionó con las congregaciones surgidas por el trabajo de misiones protestantes agrupadas en la UAIM en julio de 1965, conformando la Iglesia Evangélica Unida de Ecuador (IEUE). Ésta, a su vez, perduró hasta el año 2001 cuando se convirtió en la actual Iglesia Evangélica Metodista Unida del Ecuador (IEMUE) (Cevallos, 2010 y CB, 2019d).

La CB dejó el país en la década de 1970, pero su nombre *brethren* persiste en dos instituciones ecuatorianas, la Fundación Brethren y Unida (FBU) y la Unidad Educativa Brethren. La Fundación es una organización no gubernamental fundada en 1953 y reformada como FBU en 1993, con asiento en Picalquí-Tabacundo, Pichincha, una comunidad indígena a una hora al norte de la capital ecuatoriana. Se dedica a fomentar la educación ambiental de jóvenes, así como la enseñanza a grupos de mujeres para la producción de alimentos orgánicos. La Unidad Educativa Brethren se encuentra en Llano Grande-Calderón, una comunidad que ahora forma parte del área metropolitana de la ciudad de

---

6 La UAIM (conocida como Misión Unida Andina Indígena) fundada en 1946, fue una oficina ecuménica de misiones protestantes para el trabajo con indígenas y creada bajo el patrocinio de *Committee on Cooperation in Latin American* (CCLA). UAIM estuvo conformada por misioneros y representantes de *United Presbyterian Church in the United States of America* (UPCUSA), *Presbyterian Church in the United States* (PCUS), la *Evangelical and Reformed Church E&RC* (Iglesia Evangélica y Reformada), y la *Evangelical United Brethren Church* (Iglesia Evangélica Unida de los Hermanos). Además, se sumaron a esta iniciativa, la Iglesia Unida de Cristo y la Iglesia Metodista Unida de los Estados Unidos (Cevallos, 2010, p. 28). Estas iglesias son miembros de la *National Council of Churches of Christ in the USA* (NCCCUSA) y de la *World Council of Churches* (WCC), organizaciones ecuménicas.

Quito. Fue fundada en 1949 como una escuela particular y ahora es una institución educativa fiscal de enseñanza primaria y secundaria (CB, 2019e).

En la actualidad, la CB mantiene su colaboración con la Fundación Brethren y Unida (FBU) en programas de desarrollo de mujeres y jóvenes por medio de su programa de Iniciativa Global de Alimentos (GFI, por sus siglas en inglés) (CB, 2019e). Asimismo, mediante su *Brethren Disaster Ministries*, la Iglesia de los Hermanos apoya a pequeños agricultores y sus familias en las comunidades de la provincia de Manabí luego del terremoto de abril de 2016, por intermedio de *Heifer International*<sup>7</sup> en Ecuador (CB, 2019f).

## Hermanos Menonitas

La Iglesia de los Hermanos Menonitas o *Mennonite Brethren Church* (MBC) tiene su origen allá por los años 1860 en las colonias menonitas de raíces étnicas holandés-norte alemán asentadas en la actual Ucrania (que en el siglo XIX era parte de Rusia). Los fundadores de la Iglesia estaban conscientes de la secesión que implicaban sus diferencias con la iglesia madre (Iglesia Menonita en Rusia), pero afirmaron su acuerdo con la enseñanza de Menno Simons y abordaron los abusos que vieron en el bautismo, la Cena del Señor, la disciplina de la iglesia, el liderazgo pastoral y el estilo de vida menonita. Los Hermanos Menonitas, al privilegiar la evangelización y las misiones extranjeras, pronto se expandieron a Norteamérica entre 1874 y 1880 y a Suramérica por procesos migratorios, y se extendieron posteriormente a otros países por obra misionera de los hermanos menonitas (USMB, 2019).

En el Ecuador, los Hermanos Menonitas estuvieron principalmente vinculados en su cooperación con personal misionero en la radioemisora HCJB “La Voz de los Andes”<sup>8</sup> desde 1953 hasta 1989. La cooperación de la Iglesia de Hermanos Menonitas con HCJB, mediante su

---

7 Heifer nació en 1944 como un proyecto de crianza y donación de novillas hacia Europa como ayuda en la reconstrucción ante el desastre que dejó la Segunda Guerra Mundial, por iniciativa de Dan West, un líder de la Iglesia de los Hermanos, apoyada en principio por la Iglesia de los Hermanos del Norte de Indiana (Miller, 2014).

*Board of Foreign Missions of the Mennonite Brethren Church of North America* (Junta de Misiones de los Hermanos Menonitas) (BOMAS)<sup>9</sup>, empezó en 1953 con los misioneros canadienses, el reverendo David Nightingale y su cónyuge Annie (Andex International, 1993; Isaak, 2010; Wiens, 2015, pp. 256-257)<sup>10</sup>.

La cooperación no solo significó la dotación de misioneros, sino también el sostenimiento económico. Por ejemplo, para BOMAS significó una inversión de 212.265,12 dólares americanos entre 1952 y 1971 (Toews, 1975, pp. 220-222). Inclusive, el acuerdo de colaboración entre MBC y WRMF significó que mientras los hermanos menonitas estuvieran en el campo misionero, el personal misionero estuvo completamente bajo la jurisdicción de WRMF y cuando los misioneros menonitas estaban con licencia eran responsables ante la oficina de BOMAS con sede en Hillsboro en los Estados Unidos de América (Toews, 1975, p. 133).

---

8 La radioemisora HCJB (Hoy Cristo Jesús Bendice o *Heralding Christ Jesus' Blessings*) fue una estación radial ubicada en la ciudad de Quito en Ecuador, de propiedad de la *World Radio Missionary Fellowship, Inc.*, (WRMF), una asociación o corporación evangélica fundada en 1931 y con asiento en Colorado, Springs, Estados Unidos de América. En el año 2007, la WRMF se transformó en HCJB Global y desde 2014 es conocido como *Reach Beyond* (HCJB, 2016, pp. 19-20).

9 A lo largo de los años se ha conocido con diversos nombres. En 1885, se llamó "Committe for Gentile Missions", "Committee for Foreign Missions" en 1896, "The American Mennonite Brethren Mission Union" en 1900, "Directorate of Foreign Missions" en el año 1909, en 1936 llegó a ser "Board of Foreign Missions", en 1966 se denominó "Board of Missions and Services". Popularmente ha sido conocido como BOMAS, MBM, MBM/S, MBMSI y recientemente MB Mission (Wiens, 2010).

10 Por ejemplo, fueron seguidos por el reverendo Hugo W. Jantz y su esposa Janet en 1956 y en 1957 llegó la señorita Sally Schroeder (MBBFM 1957). Más tarde Mary Wiens (1964-1970), Anne Kornelsen, H. C. Borns sirvió entre 1969-1971, los Corny Balzers han servido desde 1971. También los Peter Hueberts asumieron responsabilidades misionera en la radio estación hasta su retiro en el año 1989 (Toews, 1975, p. 133; Andex International, 1993, pp. 1 y 2; y Martens, 1971, p. 205).

En la estación radial, los misioneros de MBC en Ecuador se concentraron fundamentalmente en la realización de programas radiales destinados a la población de habla alemana asentada en Brasil, Uruguay, Paraguay, Argentina, Rusia y Europa. Los programas radiales en alemán fueron de contenido bíblico, evangelístico, cultural e informativo, dirigidos hacia la población infantil, juvenil, de mujeres, ancianos, e incluso para los DXer (Toews, 1975, pp. 63, 134 y 185; Wiens, 2015, p. 257; y Martens, 1971, pp. 205-207).

Es necesario subrayar la contribución de los Hermanos Menonitas en la salud de los ecuatorianos. Ronald H. Guderian, médico y miembro de la *Mennonite Brethren Church of Manitoba-Canadá*, se estableció en el país entre 1974 y 1998 como colaborador en el laboratorio clínico del Hospital Vozandes de Quito –un hospital que fue de propiedad de la WRMF. Desde 1976, el doctor Guderian llevó a cabo el proyecto de investigación sobre oncocercosis (ceguera producida por parásitos que viven en los ríos) en la provincia de Esmeraldas con el apoyo financiero, técnico y especializado de *Christian Blind Mission* (una organización no gubernamental cristiana alemana), la Escuela de Medicina de Londres y la Universidad de Michigan en los Estados Unidos. Desde 1988, realizó tratamiento masivo a la población afectada y desde 1990, impulsó el control médico comunitario anual. En 1985, formó el Centro de Investigaciones Clínicas del Hospital Vozandes y realizó investigaciones sobre enfermedades tropicales como oncoceriasis, malaria, leishmaniasis, paragonimiasis y chagas. El Centro y el trabajo del doctor Guderian constituyeron una escuela para investigadores en ciencias puras y aplicadas con reconocimiento en América y el mundo. Sus programas de control y sus investigaciones sobre enfermedades tropicales han traído salud y bienestar a miles de ecuatorianos aquejados por esos males (Neufeld, 1989, p. 107; HVQ, 2005, pp. 231-235; y CEE, 2010, p. 7).

Finalmente, los Hermanos Menonitas han colaborado en los propósitos de la traducción de la Biblia o partes de las Sagradas Escrituras. Por ejemplo, Jacob A. Loewen, como consultor de Sociedades Bíblicas Unidas y Sociedad Bíblica Americana, capacitó a traductores nacionales a partir de 1964 y mejoró la calidad de traducciones de la Biblia en América del Sur, incluyendo Ecuador (CMBS, 2019a). Peter W. Fast y su esposa, la señora Mary, se unieron a *Wycliffe Bible Translators* (WBT)

en 1945 y en 1965 se establecieron en Ecuador para su trabajo de traducción (CMBS, 2019b).

Como es notorio, los Hermanos Menonitas colaboraron con sociedades misioneras evangélicas (WRMF y WBT) asentadas en Ecuador, pero al parecer no estaba entre sus propósitos el plantar iglesias y por ende establecer una denominación nacional de hermanos menonitas.

## MENONITA “AMISH” EN ECUADOR

La Conferencia Conservadora Menonita o *Conservative Mennonite Conference* (CMC) tiene el honor de ser considerada como la primera iglesia menonita en establecerse formalmente en Ecuador a partir de los primeros años de la década del ochenta. Su incursión en el país se dio mediante su agencia, la Misión Menonita Rosedale o *Rosedale Mennonite Missions* (RMM),<sup>11</sup> que desde el año 2019 se denomina *Rosedale International*. La CMC es una conferencia menonita que tiene origen en la tradición menonita amish. Resultado de su trabajo misionero de plantación de iglesias es la actual Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana (IEME).

La CMC se organizó en 1910 en los Estados Unidos como Conferencia Conservadora Menonita Amish (*Conservative Amish Mennonite Conference*), pero en 1957 la palabra amish fue suprimida cuando se revisó y se adoptó una nueva constitución. Los primeros amish surgieron como cisma menonita ocasionado entre 1693 y 1697, liderado por Jakob Ammann entre los menonitas asentados en el sur de Alemania y en Emental, Berna, Suiza (Bender, 1953). Los amish iniciaron sus colonias en los Estados Unidos de América entre los años 1710 y 1720, pero se produjo una división entre los *Amish Mennonites* y *Old Order Amish* durante los años 1862 y 1867 (Dyck, 1996, p. 240). Las congregaciones amish que estaban de acuerdo con cierto énfasis más conservador y la unidad para las misiones se organizaron en la Conferencia Conservadora Menonita (Miller, 2012).

---

<sup>11</sup>Se conoció en sus inicios como *Conservative Mennonite Board of Missions and Charities* (CMBMC).

De acuerdo con Yoder, la CMC constituye un cuerpo menonita conservador, por cuanto se caracteriza por su énfasis en el respeto a la tradición amish menonita, el mantenimiento de la disconformidad y la separación del mundo, la sumisión a la autoridad si ésta no es contraria a la fe cristiana y las enseñanzas de Jesús, el avivamiento pietista de la iglesia, una teología ortodoxa en oposición a la liberal, y la no participación en la política; de otro modo, la CMC se ubica en la tendencia del anabautismo de características evangélicas (2014, pp. 23-26 y pp. 424-425).

La CMC decidió iniciar sus actividades misioneras en Ecuador en 1979 y se asentó en la Costa ecuatoriana desde 1980, principalmente en las ciudades de Guayaquil y Manta. La CMC, en el contexto de inundaciones en la Costa ecuatoriana y junto con el Comité Central Menonita (MCC), ayudó a familias damnificadas proveyendo asistencia humanitaria, distribuyendo donaciones de alimentos y realizando construcción de viviendas (Prieto, 2011, p. 336; Zambrano & Castro, 2018; y Peachey, 2020).

La incursión de la CMC en Guayaquil en el año 1980 ocurrió mediante Elam y Doris Stauffer, ex misioneros en Nicaragua. Una vez establecida, la CMC amplió su trabajo hacia la ciudad de Manta en 1983 (Isaak, 2010) y con el pasar de los años se extendió a sectores de barrios marginales de otras ciudades costeñas. En el año 2007, la CMC decidió salir de América Latina y por ende de Ecuador para concentrarse en misiones hacia la Ventana 10/40<sup>12</sup> (Zambrano & Castro, 2018 y Peachey, 2020).

La CMC se registró en Ecuador como “Misión Evangélica Menonita en el Ecuador” en el año 1981, para luego convertirse en la Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana (IEME) en 1986 (MJDHC 2017). En la

---

12 Ventana 10/40 es un término formulado por el misionero Luis Bush en 1990 con propósitos misioneros. La ventana se extiende desde África Occidental hasta Asia Oriental, entre diez y cuarenta grados norte del ecuador. En este cinturón se hallan las regiones de Sahara, norte de África, Asia occidental, central, meridional y oriental y sudeste de Asia. Estas regiones se caracterizan por su gran pobreza y poca presencia cristiana, pues en esa zona se hallan predominantemente musulmanes, hindúes, budistas, animistas, etc. (Cfr. Bush, 1990).

actualidad, la IEME abarca once congregaciones establecidas: las iglesias Jesús el Buen Pastor y Dios Viviente en Guayaquil, la Comunidad de Fe en Durán, las iglesias Casa de Oración, La Paz, Casa de Dios, Casa de Oración de Jacuata en Manta, una obra en Jaramijó, y la congregación Vida Nueva en Portoviejo (Prieto, 2011, p. 336; y Zambrano & Castro, 2018). Es preciso señalar que existen dos congregaciones que no son parte de IEME, aunque fueron iniciadas por misioneros de la CMC, que se ubican en Arenillas-El Oro y en Gualaceo-Azuay (Peachey, 2020).

La Misión Rosedale no solo asistió a damnificados por inundaciones en la Costa ecuatoriana en el año 1983, sino que también desarrolló ministerios para personas con drogadicción, programas de salud y un centro de atención a estudiantes (Isaak, 2010). Además, la IEME ha brindado asistencia humanitaria luego del terremoto de abril de 2016 en la zona de Manta, Manabí, y en la actualidad desarrolla su ministerio de obra diacónica de atención a los jóvenes y los estudiantes mediante su Fundación Shekinah, asentada en la ciudad de Manta. También lleva a cabo un ministerio de educación cristiana (programa de formación que dura tres años), y su programa Sembrar (actividades de discipulado para adolescentes y jóvenes) (Rosedale International, 2020 y Zambrano & Castro, 2018).

## TRADICIÓN *MAINLINE* MENONITA EN ECUADOR

La tradición menonita de la línea antigua y principal, la Iglesia Menonita de los Estados Unidos de América o *Mennonite Church* (MCUSA), se ha asentado en Ecuador por el trabajo de su agencia *Mennonite Mission Network* (MMN) por pedido de indígenas evangélicos para cubrir necesidades de educación teológica de sus líderes. La MCUSA representa la rama indivisa del movimiento anabautista menonita que se configuró en Europa a partir del año 1525 y que ha perdurado hasta nuestros días.

### mennonite MISSION NETWORK

La actual *Mennonite Church* (MCUSA) se constituyó el 1 de febrero de 2002, fusionando la *Mennonite Church* (MC) y la *General Conference Mennonite Church* (GCMC) luego de un largo proceso de coope-

ración, consultas y decisiones entre las dos conferencias menonitas de Norteamérica. Los menonitas asentados en los Estados Unidos de América y en Canadá son consecuencia de tres oleadas migratorias procedentes de la Europa central y oriental de dos grupos étnicos culturales claramente diferenciables.

Se tiene noticias de los primeros menonitas asentados en Manhattan (1644) y Long Island en 1657 en Nueva York, en Horekill, Delaware en 1633, y en particular los menonitas holandeses en Germantown, Pensilvania en 1683 (Dyck, 1996, p. 198). Los menonitas de Suiza y Alemania emigraron a América del Norte en los siglos XVIII y XIX, estableciéndose en las áreas de Pensilvania y luego se asentaron en los estados del Medio Oeste (Ohio, Indiana, Kansas) y en el resto de los Estados Unidos, resguardando consigo sus tradiciones y el idioma alemán. Muchos menonitas rusos de origen cultural holandés y norte alemán expulsados de Rusia se establecieron en los estados del Oeste de los Estados Unidos y parte del Canadá en la última mitad del siglo XIX y principios del siglo XX, manteniendo su patrimonio cultural y lingüístico (Plattdeustch) (MCUSA, 2022).

Por ende, la MC echó raíces en los menonitas que llegaron a los Estados Unidos y Canadá a partir de 1707, particularmente, de origen cultural suizo-alemán del sur. Por su parte, la GCMC aglutinó principalmente a los menonitas de descendencia holandés-alemán del norte que se establecieron en Canadá y en los Estados Unidos a partir de 1873.

El trabajo misionero en Ecuador de la *Mennonite Mission Network* (hasta el año 2000 conocido como *Mennonite Board of Missions*, MBM) empezó en el año 1990 en respuesta a la petición de indígenas evangélicos. El presidente de la Asociación Indígena Evangélica de Chimborazo (AIECH)<sup>13</sup> y de la Federación Ecuatoriana de Indígenas Evangélicos (FEINE)<sup>14</sup>, durante el periodo 1989 y 1991, reiteró la petición

---

13 La AIECH se transformó en Asociación de Iglesias Indígenas Evangélicas de Chimborazo (AIIECH) en 1994 y ésta a su vez en el año 2001 se convirtió en la actual Confederación de Pueblos, Organizaciones, Comunidades e Iglesias Indígenas Evangélicas de Chimborazo - CONPOCIECH.

14 Desde el año 2000 se denomina Consejo de Pueblos y Organizaciones Indígenas Evangélicas del Ecuador, manteniendo su sigla anterior de FEINE.

de apoyo de la MBM<sup>15</sup> para capacitación bíblica y teológica de pastores y líderes indígenas evangélicos (Guamán Malán, 2018).

Cabe subrayar la colaboración de Gregorio Rake, cristiano anabautista, director regional para América Latina de MAP International<sup>16</sup> entre 1986 y 1996, en el proceso de diálogos entre dirigentes indígenas de FEINE y la MBM, la instalación —que implicó aspectos legales— de los primeros misioneros menonitas y del mismo establecimiento de MBM en Ecuador (Chenlo, 2018):

Mi amigo, Gerald Mumaw, era el director para América Latina de MBM por muchos años y siempre mantuvimos contacto y en algunas ocasiones yo servía como un consultor con MBM, especialmente para buscar nuevas posibilidades de colaboración con grupos indígenas como había hecho MBM en el Chaco de Argentina. Por un pedido de algunos hermanos y hermanas de FEINE, MBM comenzaba conversaciones para ofrecer apoyo teológico con un enfoque anabautista. Yo facilitaba las conversaciones, visitas y la instalación de los Chenlo en Ecuador. [...] Más que algo formal, mi rol principal era el de facilitar los intercambios y trabajo entre FEINE y MBM. [...] En 1996 salí de MAP para servir con MBM. Seguimos en el apoyo para el trabajo con los indígenas y facilitó un proceso de crear una cooperación entre las iglesias menonitas en EE.UU. y Colombia para servir a los indígenas. MBM propuso un modelo diferente de “hacer misiones” y en vez de ser una agencia que administraba los recursos económicos y recursos humanos, se formaban grupos (*partnerships*) para que el proceso sea más participativo (Rake, 2022).

---

15 La MBM para ese entonces constituía una agencia misionera de la conferencia *Mennonite Church* (MC), antes de la fusión de las dos conferencias en 2002; por lo tanto, la MBM fue un brazo misionero de los menonitas suizo-alemanes del sur asentados en Norteamérica.

16 MAP International, una organización cristiana sin fines de lucro, de ayuda y desarrollo, estadounidense, fundada en 1954, se dedica a la ayuda a las personas más pobres y vulnerables en más de 130 países mediante la provisión de medicamentos y suministros de salud. En la ciudad de Quito funcionó la oficina Regional para América Latina, como también la oficina para Ecuador; esta última fue cerrada en el año 2017 (MAP, 2018, 11). En los tiempos de Gregorio Rake, los programas de MAP International estaban principalmente dirigidos al sector indígena e incluían los servicios de extensión agrícola, sistemas de agua potable, atención de la salud de la mujer, capacitación de promotores y técnicos indígenas y apoyo con servicios de ahorro y crédito (Rake, 2022).

Como respuesta a la petición de la FEINE, Gerardo Mumaw, secretario para América Latina de la MBM, realizó una visita a Ecuador en el mes de mayo del año 1990 y entabló una reunión con el cuerpo directivo indígena evangélico, para abordar la posibilidad de cooperación anabautista menonita con los indígenas evangélicos ecuatorianos (Wigginton, 2020).

Luego de la decisión tomada por parte de los directivos de la MBM y la Conferencia Menonita de Iowa-Nebraska (hoy *Central Plains Mennonite Conference*, CPMC), los argentinos Mauricio Chenlo y Sara Padilla, esposos y obreros de la MBM, llegaron a Ecuador en el año 1992 para colaborar con la FEINE. Los Chenlo, durante su permanencia en Ecuador hasta el otoño de 1995, trabajaron en el testimonio de la justicia y la paz, el establecimiento de relaciones con otras denominaciones, y en especial en la capacitación y la formación de jóvenes, pastores y líderes indígenas, en particular en Chimborazo (Chenlo, 2018), una provincia de mayoría indígena.

El trabajo de la MMN en Ecuador, paralizado tras la salida de los Chenlo, fue retomado en el año 2000 con la llegada del matrimonio colombiano de César Moya y Patricia Urueña, misioneros de la “Consociedad Ecuador” conformada en el año 1998 e integrada por MMN, *Central Plains Mennonite Conference* de la *Mennonite Church USA* y la Iglesia Menonita de Colombia (IMCOL). La labor misionera de la Consociedad se concentró en continuar con el apoyo de la capacitación teológica de indígenas evangélicos, establecer una iglesia menonita en Quito, dar testimonio de justicia y paz, y mantener las relaciones ecuménicas y las relaciones con otras entidades anabautistas (Moya, 2018 y 2019; y Blosser, 2010).

La capacitación bíblica y teológica de indígenas que se centraba en Chimborazo<sup>17</sup> se amplió hacia otros líderes indígenas de las organiza-

---

17 Desde el año 1992, un grupo de estudiantes jóvenes indígenas en la provincia de Chimborazo habían establecido el “Centro Indígena de Estudios Teológicos-CIET” y éste legalmente se convirtió en la “Fundación Indígena para el Desarrollo-FUIDE” en 1995. En el año 1993 la Asociación de Iglesias Indígenas Evangélicas de Chimborazo (AIIECH), el Seminario Bíblico Latinoamericano (hoy Universidad Bíblica Latinoamericana, UBL) de Costa Rica y la MBM firmaron un

ciones base de la FEINE; incluso instituciones protestantes y pentecostales recibieron entrenamiento teológico anabautista. Del mismo modo, se ampliaron relaciones con entidades ecuménicas y con organizaciones religiosas evangélicas y pentecostales. En la ciudad de Quito, a partir de abril de 2001, se inició una congregación que llegó a constituirse en el año 2015 en una nueva conferencia con sus respectivos ministerios y servicios religiosos (Moya, 2010, 2018 y 2019; y Wigginton, 2020).

Bien vale citar la evaluación que se hacía al cumplir los veinte años de presencia de MMN y la “Consociedad Ecuador”:

Como fruto del ministerio de los menonitas por veinte años, un sinnúmero de líderes y pastores indígenas evangélicos han recibido entrenamiento teológico a lo largo y ancho del país, así como un sinnúmero de estudiantes del recinto descentralizado de la Universidad Bíblica Latinoamericana de Costa Rica-UBL, de la Universidad Cristiana Latinoamericana de Quito-UCL y del Seminario Sudamericano-SEMISUD. Igualmente, se han establecido relaciones con otras entidades ecuménicas como el CLAI (Consejo Latinoamericano de Iglesias), MAP International (Programa de asistencia Médica), GNRC (Red Global de Religiones por la niñez), Fraternidad Ecuménica de Ecuador, Centro Bíblico Verbo Divino, Instituto Regional de Asesoría en Derechos Humanos-INREDH y Centro Integral de la Familia, entre otros. Pero el fruto que está entre nosotros de manera más palpable son las dos congregaciones menonitas: la de Quito y la de Riobamba<sup>18</sup>. La primera, con dos proyectos establecidos desde hace varios años: Atención a Refugiados (desde 2002) y Educación para la Paz (desde 2003) [...] Este ministerio menonita en Ecuador también se ha constituido en un espacio de intercambio cultural a través de las reuniones anuales de la consociedad y de los varios grupos

---

convenio de cooperación interinstitucional de educación teológica, y la institución responsable de la ejecución del programa de educación teológica se encargó de la FUIDE. Esta institución indígena se transformó en recinto de la Universidad Bíblica Latinoamericana de Costa Rica (UBL) a partir de 1997. Incluso, entre los docentes del recinto universitario de la UBL en Ecuador estuvo el Dr. Jaime Prieto Valladares, menonita e historiador costarricense (Guamán, 2006, p. 60).

<sup>18</sup> Aquí se refiere a una congregación establecida en la ciudad de Riobamba por familias mestizas. Pero en agosto de 2014 esta iglesia expresó su decisión de no pertenecer a la nueva conferencia Iglesia Cristiana Anabautista Menonita del Ecuador, ICAME (Wigginton, 2020).

voluntarios conformados por colombianos, estadounidenses y ecuatorianos quienes han servido en construcción en Quito, Riobamba, Cebadas [Guamote], San Antonio [Guamote], Yaruquíes [Riobamba], y Arajuno [Pastaza, en la Amazonía ecuatoriana] (Moya, 2019).

Luego del año 2014, el trabajo de la MMN en Ecuador se ha mantenido en su propósito de cooperación con la FEINE e inclusive dicho acompañamiento se ha extendido hacia los pueblos indígenas de la Amazonía ecuatoriana en los indígenas kichwa y cofanes. Desde el año 2017, la MMN ha ampliado sus relaciones hacia una nueva conferencia menonita conformada mayormente por hermanos y hermanas indígenas. El 6 de marzo de 2020, en una congregación de la Conferencia menonita indígena se celebró el treinta aniversario de presencia de menonitas en Ecuador por medio del trabajo de MMN, y al mismo tiempo se celebraron los veinte años de la “Consociedad Ecuador” (Blosser, 2020).

Recapitulando, todo el esfuerzo y trabajo misionero de la *Menonite Church USA* y de su agencia la MMN podría ser sintetizado de la siguiente manera: la Iglesia Cristiana Anabautista Menonita del Ecuador (ICAME) es fruto del trabajo misionero asociado de Consociedad Ecuador; en cambio, la Iglesia Cristiana Menonita (ICME) es producto del ministerio de educación teológica que desplegó la MMN en los primeros lustros de su colaboración entre los indígenas del Ecuador.

## IGLESIA CRISTIANA ANABAUTISTA MENONITA DEL ECUADOR (ICAME)

La Iglesia Cristiana Anabautista Menonita del Ecuador (ICAME) es una conferencia establecida como resultado del trabajo misionero de la “Consociedad Ecuador”. ICAME recibió su estatus legal en 2015, aunque ya en el año 2001 su única congregación asentada en la ciudad de Quito había iniciado sus servicios, presididos por los misioneros César Moya y Patricia Urueña, quienes fueron colaboradores de la Consociedad Ecuador entre los años 2000 y 2014 (Miranda, 2018; Moya, 2018; y Wigginton, 2020).

La congregación menonita de Quito está dirigida por un equipo pastoral y sus comisiones de liturgia, vida comunitaria, evangelismo, discipulado y administración. Entre sus ministerios desplegados, ha es-

tado la atención a refugiados colombianos que empezó en 2002 y que desde 2009 se fortaleció con el apoyo del *Mennonite Central Committee*. En la actualidad la atención se ha extendido hacia personas de diversas nacionalidades y en particular a ciudadanos venezolanos. En 2003 la congregación empezó a desarrollar su programa de educación para la Paz destinado a la niñez del vecindario para fomentar la cultura de la paz y la no violencia. Este ministerio se ha ampliado hacia jóvenes en su necesidad con tareas y oportunidades de aprendizaje extracurricular (Anabaptistwiki, 2020 y MMN, 2020b).

### IGLESIA CRISTIANA MENONITA (ICME)

La conferencia “Iglesia Cristiana Menonita” (aunque su nombre está en trámites ante el Estado ecuatoriano), es consecuencia indirecta del establecimiento de iglesias por parte de conversos o evangelizados por misioneros de origen menonita vinculados en la *Gospel Missionary Union* (GMU)<sup>19</sup>, la capacitación y enseñanzas de misioneros menonitas de la MMN, y la plantación de iglesias por líderes y pastores nacionales.

Entre los misioneros de GMU, el extinto Enrique Klassen puede ser considerado como el más importante e influyente misionero menonita que ha estado entre los indígenas evangélicos del Ecuador; a tal punto que es llamado “taita Enrique”, padre o patriarca espiritual, el “obispo” de los indígenas evangélicos<sup>20</sup>.

---

19 La GMU [actual *Avant Ministries*] en Ecuador fue conocida como la Unión Misionera Evangélica (UME). La actual *Avant* es una sociedad misionera evangelical, conservadora, fundada en 1892, con asiento en Kansas City, EE.UU., y se dedica al envío de misioneros para la evangelización de pueblos no alcanzados y para la plantación y desarrollo de iglesias. sus misioneros procedían de diversas iglesias, pero no estaban autorizados para establecer iglesias de tipo denominacional. Por ejemplo, en el campo de GMU en la provincia de Chimborazo hubo misioneros de origen metodista (Juan Malic), presbiteriano (Donaldo Dilworth), bautistas (Eduardo Haynes, Daniel Winkowitsch, etc.), y, por supuesto, menonitas. Entre otros, fueron misioneros en GMU los menonitas Enrique Klassen, Eldon Yoder, Abraham Dick, Helen Busenitz, Cornelio Klassen, Dora Regier, Darío Klassen, aunque varios terminaron en las filas de las iglesias bautistas.

20 La obra misionera del “taita Enrique” en la provincia de Chimborazo coincidió con el trabajo de Leónidas Proaño, sacerdote católico, teólogo de la liberación y obispo de la Diócesis de Riobamba (1954-1988), más conocido como el

“Taita” Enrique, descendiente de migrantes menonitas asentados en Winnipeg-Manitoba, Canadá, fue misionero en medio de los indígenas quichuas entre 1952 y 1992. Condujo el proceso de mayor conversión de indígenas de la provincia de Chimborazo<sup>21</sup> y la reivindicación de derechos desde la vertiente cristiana evangélica, en pleno contexto de la desarticulación del sistema de dominación agraria<sup>22</sup>, los procesos de emergencia indígena y los efectos locales de los vientos de la guerra fría en el ámbito social y religioso.

Klassen sentó las bases para lo que en la actualidad se considera el “movimiento indígena evangélico”<sup>23</sup>. Lideró la evangelización de indígenas de la provincia de Chimborazo para que ellos a su vez plantaran iglesias indígenas autónomas e independientes<sup>24</sup>. Entre otros procesos, llevó a cabo la escolarización de los indígenas mediante actividades de alfabetización, a partir de 1954 estableció la Escuela Primaria

---

“obispo de los indios”.

21 Entre seis y ocho de cada diez indígenas de la provincia de Chimborazo se consideran evangélicos, fruto del trabajo misionero de GMU y en particular del misionero Klassen, quien permaneció de manera consecutiva entre los indígenas durante cuarenta años.

22El sistema de dominación étnica en el Ecuador perduró desde tiempos coloniales hasta aproximadamente 1994 en todas las zonas rurales y agrarias del Ecuador con mayor población indígena. Este sistema consistía en el proceso sistemático de discriminación, explotación y opresión de pueblos indígenas llevado a cabo por el terrateniente (gamonal que usufructuaba de la labor diaria indígena), el cura-párroco católico (quien justificaba religiosa y culturalmente la dominación), y el representante del Estado, llámese teniente político o autoridad local, quien legalizaba la dominación. A esta tríada se sumaban los llamados elementos pueblerinos (cantinero, usurero y comerciantes arranchadores) que completaban el círculo del racismo, la violencia, y la dominación sobre los pueblos indígenas (cfr. Guerrero, 1993).

23 Nos referimos al proceso de organización de indígenas evangélicos de Chimborazo y su modelo que se expandió hacia las 17 provincias del país, para terminar en la FEINE y constituirse en actores sociales ante la sociedad y el Estado ecuatoriano, similar al resto de las tres organizaciones indígenas de carácter nacional (Cfr. Altmann, 2013).

24 En la actualidad existen 750 iglesias indígenas evangélicas, fruto del trabajo misionero y del liderazgo nacional pertenecientes a CONPOCIECH (Moyolema, 2017, p. 45).

“Atahualpa” (desde 1961); la traducción del Nuevo Testamento (1954) y el Antiguo Testamento (1989) a la lengua quichua; el desarrollo del liderazgo indígena evangélico por medio del Instituto Bíblico “Sinai” (1954) y el Instituto Nueva Vida (1971); el establecimiento de la radioemisora HCUE-5 (desde 1960) para comunicación intercultural de indígenas; la atención de la salud mediante una clínica o dispensario médico y caravanas médicas desde el año 1957. Sobre todo, impulsó la organización de indígenas evangelizados para la reivindicación de sus derechos por medio de la creación de la Asociación Indígena Evangélica de Chimborazo –AIECH (en 1967), entre otros (Benston, 1993, pp. 42 - 73; Maust, 1995; y Moyolema, 2017). De esta manera, don Enrique Klassen legó a los indígenas evangelizados y a sus iglesias independientes elementos históricos, teológicos y pastorales anabautistas menonitas.

Entre los indígenas líderes con ánimo menonita se hallaba José Manuel Guamán Malán, quien fue bautizado en el año 1974 y luego ordenado como pastor en 1978 por el mismísimo Klassen. El pastor Guamán Malán, siendo presidente de la FEINE y de la AIECH (entre los años 1989 y 1991), reiteró la solicitud de cooperación para la formación bíblica y teológica de pastores y líderes indígenas a la MBM. Por ello, en el año 1992, los primeros misioneros menonitas de la MBM, Mauricio y Sara Chenlo iniciaron su ministerio entre los indígenas del Ecuador (Guamán Malán, 2018 y Wigginton, 2020).

En Chimborazo, los misioneros Chenlo llevaron a cabo la capacitación y formación de más de un centenar de jóvenes, pastores y líderes indígenas quechuas en doctrina y eclesiología anabautista menonita durante los años 1992 y 1995. Una vez que hubieron recibido los cursos con los Chenlo, los estudiantes indígenas cayeron en la cuenta de que muchas de las enseñanzas y las prácticas vigentes en las iglesias indígenas evangélicas tenían su trasfondo en las doctrinas y las prácticas anabautistas menonitas.

Mientras la MBM se había transformado en *Mennonite Mission Network* (MMN) y continuaba con la capacitación en Riobamba y en Quito<sup>25</sup>, los líderes indígenas habían empezado la plantación de iglesias

---

25 El trabajo de “Consociedad Ecuador” continuó con el apoyo en la capacitación bíblico teológica de líderes de la línea de FEINE por medio de los misione-

locales. En Riobamba, por iniciativa de varios hermanos indígenas, constituyeron la primera congregación en el año 2000, denominada Horeb, y luego siguió la congregación Columna de Verdad. Del mismo modo, en el sur de la ciudad de Quito se estableció una congregación llamada Camino de Salvación. Estas tres iglesias han establecido posteriormente obras de plantación en diversas zonas de su influencia.

En el año 2010, las congregaciones constituyeron una instancia nacional de coordinación y para su funcionamiento se prescribió el manual de orden de la iglesia. La instancia coordinadora, además de preocuparse por la plantación de iglesias, se esforzó en el fortalecimiento de la identidad anabautista y por ello se centró en la capacitación de los líderes y en el hermanamiento con iglesias de comunión menonita.

En cuatro asambleas llevadas a cabo en los años 2016 y 2017, las congregaciones reafirmaron su identidad anabautista menonita y al mismo tiempo decidieron el cambio de su razón social vigente por Conferencia menonita. Este proceso de transición significó también el abandono de dos congregaciones y dimisión de miembros de la primera congregación menonita indígena. El día domingo 21 de enero de 2018, en el templo de la iglesia Camino de Salvación, ubicada en la ciudad de Quito, a 493 años del primer bautismo de creyentes llevado a cabo en el siglo XVI por hermanos anabautistas en Suiza, las congregaciones de esta nueva Conferencia adoptaron y proclamaron la Confesión de Fe en Perspectiva Menonita.

En la actualidad, la Conferencia, con sus congregaciones en Riobamba y Quito, ha puesto su énfasis en el ministerio de plantación de iglesias de paz como expresión de su compromiso con la Gran Comisión, la formación del liderazgo para asegurar una membresía de discípulos vigorosos en la identidad anabautista y menonita, y el servicio o la diaconía a la comunidad como expresión del amor y misericordia de Dios.

---

ros César Moya y Patricia Urueña a partir del año 2000.

## CONCLUSIONES

El cristianismo anabautista menonita tiene unos cuarenta años de haberse establecido en el país y es el resultado de la labor de las agencias misioneras y la plantación de iglesias por parte de cristianos menonitas ecuatorianos. Los frutos del trabajo misionero son las actuales conferencias, la Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana, la Iglesia Cristiana Anabautista Menonita del Ecuador, y la Iglesia Cristiana Menonita. Pero previo a su establecimiento, es necesario subrayar a los precursores del anabautismo: la Iglesia de los Hermanos y la Iglesia de los Hermanos Menonitas.

La Iglesia de los Hermanos (CB) estuvo presente en el Ecuador entre 1943 y la década de 1970. Además de desarrollar una obra misionera basada en el servicio social entre los indígenas del norte de Ecuador, los *brethren* plantaron congregaciones, que a su vez establecieron una denominación nacional llamada Iglesia Evangélica de los Hermanos. En el año 1965, al fusionarse con las iglesias nacidas del trabajo de la Misión Unida Andina Indígena, conformaron lo que fue la Iglesia Evangélica Unida del Ecuador y ésta, a su vez, se transformó en la actual Iglesia Evangélica Metodista Unida del Ecuador en 2001.

Por otro lado, la obra misionera de la Iglesia de los Hermanos Menonitas (MBC) estuvo principalmente vinculada en cooperación con la radio mundial HCJB en la producción de programas radiales para la audiencia de habla alemana y en el apoyo a la traducción de las Escrituras a lenguas indígenas. Contribuyeron en la difusión del cristianismo evangélico en Ecuador, aunque no realizaron el trabajo misionero de plantación de iglesias.

Los misioneros de origen menonita que estuvieron laborando en la Unión Misionera Evangélica (GMU) también podrían ser considerados como precursores del anabautismo ecuatoriano, aunque no plantaron ninguna iglesia.

Los trabajos de las agencias misioneras de la Conferencia Menonita Conservadora (CMC) y de la Iglesia Menonita (MCUSA) permitirían el establecimiento del anabautismo menonita en el Ecuador. La CMC se asentó desde 1980 en sectores de barrios marginales de la Costa

ecuatoriana, donde plantó once iglesias, que conforman la Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana (IEME). Ésta promueve un ministerio de asistencia humanitaria y desarrollo social, formación espiritual y misionera.

La MCUSA se estableció en el país, primero con su agencia misionera MMN (1990-1995) y luego como “Consociedad Ecuador” (2000-2020). Llegó en 1990 por pedido de indígenas evangélicos para apoyar su necesidad de capacitación y formación bíblica y teológica. Con el tiempo, la MCUSA no solo acompañó el propósito educativo teológico indígena, sino que también estableció la Iglesia Cristiana Anabautista Menonita (ICAME), la cual brinda atención a migrantes y refugiados, a la niñez y juventud de barrios marginales en el norte de la ciudad de Quito y da testimonio de justicia y paz.

La ICME, en cambio, es resultado de las semillas anabautistas menonitas sembradas en los indígenas evangelizados por misioneros de origen menonita en la GMU, en particular por misioneros de MCUSA en el terreno indígena entre 1992 y 1995 y por el esfuerzo de líderes ecuatorianos a partir del año 2000. La IEME y la ICAME son frutos del trabajo misionero de plantación de iglesias de sus misiones de origen. Se puede señalar que la ICAME es resultado del trabajo directo de *Menonite Mission Network* en alianza con la Iglesia Menonita de Colombia y *Central Plains Mennonite Conference*.

Las diferencias entre la CMC y la MCUSA son notorias, y por ende también lo son en sus conferencias nacionales. La ICAME pone el acento en la misericordia (ayuda humanitaria, atención a refugiados y migrantes) y en segundo lugar, en la apertura de iglesias, mientras que la IEME y la ICME ponen en primer plano la plantación de iglesias (como elemento necesario para la reproducción de la fe menonita) y en segundo lugar el ministerio de la misericordia.

La ICAME ha establecido relaciones ecuménicas con instituciones católicas, protestantes (como el Consejo Latinoamericano de Iglesias CLAI y sus iglesias miembros nacionales) y con iglesias pentecostales. En cambio, la IEME y la ICME ni siquiera tienen relación con organizaciones de integración evangélicas (como la Confraternidad Evangélica Ecuatoriana), y mucho menos con el sector ecuménico protestante

(iglesias agrupadas en la Mesa Nacional del Consejo Latinoamericana de Iglesias), o con alguna institución del catolicismo romano.

El establecimiento del anabautismo menonita en el país ha sido un proceso lento, enmarcado en un contexto de auge de políticas de ajuste estructural y de economía neoliberal aplicadas por los gobiernos ecuatorianos desde la década de 1980 hasta mediados de 2000; las cuales produjeron convulsión social y empobrecimiento masivo, y provocando una avalancha de emigración de ecuatorianos. Esto explicaría los motivos por los cuales las organizaciones no gubernamentales de asistencia humanitaria y de desarrollo, como las agencias misioneras de la CMC y de la MCUSA, priorizaran sus labores entre los sectores marginales y populares de la Costa ecuatoriana y la ciudad de Quito, respectivamente.

Además de lo arriba señalado, los indígenas han sido una población preferida por la mayoría de las agencias misioneras protestantes y evangélicas, incluyendo las menonitas, a excepción de la CMC. La MCUSA llegó al país por pedido de los indígenas evangélicos y colaboró por tres décadas con ellos, principalmente con quienes vivían en la Sierra ecuatoriana. En la última década, su tarea misionera se extendió a sectores indígenas de la Amazonía ecuatoriana. Incluso, los anabautistas precursores como la CB, la MBC, e incluso menonitas misioneros en GMU trabajaron con y por los indígenas, quienes históricamente fueron marginados y excluidos desde tiempos de la colonia, y fueron hechos serviles bajo un sistema de administración étnica que perduró hasta mediados de la década del noventa del siglo pasado.

Definitivamente, el proceso de establecimiento anabautista menonita en Ecuador no ha sido resultado de procesos de inmigración étnica menonita, sino el fruto de esfuerzos de agencias misioneras norteamericanas y de iniciativas por parte del liderazgo nacional. El anabautismo ha sido transmitido por la plantación de iglesias, la educación teológica y el ministerio de servicio social o de misericordia, y los menonitas lo son por conversión o adopción de la fe anabautista.

## Referencias

- Altmann, P. (2013). “Una breve historia de las organizaciones del Movimiento Indígena del Ecuador”. *Antropología Cuadernos de Investigación*, (12), 105-121.
- Anabaptistwiki. (2020). Iglesia Menonita de Quito. Recuperado el 7 de marzo de 2020: [https://anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Iglesia\\_Menonita\\_de\\_Quito/es](https://anabaptistwiki.org/mediawiki/index.php?title=Iglesia_Menonita_de_Quito/es)
- Andex International. (1993). “HCJB’s German Service: Music the universal language? Don’t you believe it!”. *Andex International*. 20 (5). September-October.
- Bender, H. (1953). Amish Division. Global Anabaptist Mennonite Encyclopedia Online. Recuperado el 21 de marzo de 2020: [https://gamo.org/index.php?title=Amish\\_Division&oldid=146357](https://gamo.org/index.php?title=Amish_Division&oldid=146357)
- Benston, J. (1993). *Quichuacunapurapi Dios imallata rurashcamanta*. Quito: Gospel Missionary Union.
- Blosser, H. (2020). Partners celebrate anniversaries in Ecuador before border shuts down. Recuperado el 19 de abril de 2022: <https://www.mennonitemission.net/news/4171/Partners-celebrate-anniversaries-in-Ecuador-before-border-shuts-down>
- Blosser, H. (2010). Ministries come of age in Ecuador. Recuperado el 7 de marzo de 2020: <https://www.mennonitemission.net/news/2893/Ministries%20come%20of%20age%20in%20Ecuador>
- Bush, L. (1990). The 10/40 Window, Getting to the Core of the Core. AD2000 & Beyond Movement. Recuperado de <http://www.ad2000.org/1040broc.htm>
- Centre for Mennonite Brethren Studies (CMBS). (2019a). Loewen, Jacob A. (1922-2006). Recuperado el 12 de diciembre de 2019: [http://cmbs.mennonitebrethren.ca/personal\\_papers/loewen-jacob-a-1922-2006/](http://cmbs.mennonitebrethren.ca/personal_papers/loewen-jacob-a-1922-2006/)
- Centre for Mennonite Brethren Studies (CMBS). (2019b). Fast, Peter W. (1914-2011). Recuperado el 12 de diciembre de 2019: [http://cmbs.-mennonitebrethren.ca/personal\\_papers/fast-peter-w-1914/](http://cmbs.-mennonitebrethren.ca/personal_papers/fast-peter-w-1914/)

- Cevallos, S. (2010). *Memoria histórica de la Iglesia Evangélica Metodista Unida del Ecuador desde sus inicios hasta la actualidad*. Quito: Seminario Ministerial Sudamericano, SEMISUD. Trabajo final de graduación para la obtención de Teólogo Pastoral.
- Chenlo, M. (2018). Primer misionero de Mennonite Board of Missions destinado a Ecuador (1992-1995) y actualmente ministro de Planificación de Iglesias de Mennonite Church USA. Entrevista realizada por Julián Guamán. Quito, 29 de mayo de 2018.
- Church of the Brethren (CB). (2019a). History of the Church of the Brethren. Recuperado el 21 de agosto de 2019: <http://www.brethren.org/about/history.html>
- Church of the Brethren (CB). (2019d). Brethren Historical Library and Archives. Recuperado el 13 de mayo de 2019: [http://www.brethren.org/bhla/ag/e\\_ecuador\\_missions.html](http://www.brethren.org/bhla/ag/e_ecuador_missions.html)
- Church of the Brethren (CB). (2019e). Global Food Initiative manager visits sites in Ecuador. Recuperado el 13 de mayo de 2019: <http://www.brethren.org/news/2019/global-food-initiative-visits.html>
- Church of the Brethren (CB). (2019f). *Brethren Disaster Ministries supports work of Heifer International in Ecuador*. Recuperado el 13 de mayo de 2019: <http://www.brethren.org/news/2016/brethren-disaster-ministries-aid-for-ecuador.html>
- Confraternidad Evangélica Ecuatoriana (CEE) (2010). *Presencia Evangélica en el Ecuador*. Quito: CEE.
- Dyck, C. J. (1996). *Introducción a la Historia Menonita. Una historia popular de los anabautistas y los menonitas*. Guatemala: Ediciones Semilla.
- Goffin, A. (1994). *The Rise of Protestant Evangelism in Ecuador, 1895-1990*. Miami: Florida: University Press of Florida.
- Guamán Malán, J. M. (2018). Expresidente de la Asociación de Iglesias Indígenas Evangélicas de Chimborazo (AIECH) y Federación Ecuatoriana Indígena Evangélica (FEINE), actualmente pastor y

- obispo de la Iglesia Cristiana Menonita. Entrevista realizada por Julián Guamán. Riobamba, 3 de octubre de 2018.
- Guamán, J. (2006). *FEINE, la organización de los indígenas evangélicos en Ecuador*. Quito: Universidad Andina Simón Bolívar – Editorial Abya Yala - Corporación Editora Nacional.
- Guerrero, A. (1993). “La desintegración de la administración étnica en el Ecuador”, en José Almeida, et al., *Sismo étnico en el Ecuador. Varias perspectivas*. Quito: Editorial Abya Yala / CEDIME.
- Hospital Vozandes Quito (HVQ). (2005). *50 años Hospital Vozandes Quito. 1955-2005*. Quito: Hospital Vozandes Quito.
- Hoy Cristo Jesús Bendice (HCJB). (2016). *HCJB 85 años. Pasión Por el Servicio*. Quito: HCJB.
- Isaak, S. (2010). *Ecuador. Global Anabaptist Mennonite Encyclopedia Online (GAMEO)*. Recuperado el 4 de mayo de 2019: <https://gameo.org/index.php?title=Ecuador>
- MAP International (MAP). (2018). *Financial Statements With Independent Auditors' Report*. Brunswick, Georgia: MAP International.
- Martens, P. (1971). *The Mustard Tree the Story of Mennonite Brethren Missions*. Fresno, California: Mennonite Brethren Boards of Christian Education in cooperation with the Board of Missions/Services.
- Maust, J. (1995). *Un canto nuevo en los Andes*. Kansas City: Gospel Missionary Union.
- Mennonite Brethren Board of Foreign Missions (MBBFM). (1957). *Missionary Album of Missionaries Serving*. Hillsboro, Kansas: The Board of Foreign Missions of the Conference of the Mennonite Brethren Church. October.
- Mennonite Church USA (MCUSA). (2022). *Who are Mennonites / History*. Recuperado el 19 de abril de 2022: <https://www.mennoniteusa.org/who-are-mennonites/history/>
- Mennonite Mission Network (MMN). (2020b). Iglesia Cristiana Anabautista Menonita de Ecuador (ICAME). Recuperado el 7 de mar-

- zo de 2020: [https://www.mennonitemission.net/partners/Iglesia%20Cristiana%20Anabautista%20Menonita%20de%20Ecuador%20\(ICAME\)](https://www.mennonitemission.net/partners/Iglesia%20Cristiana%20Anabautista%20Menonita%20de%20Ecuador%20(ICAME))
- Miller, I. (2012). Conservative Mennonite Conference. Global Anabaptist Mennonite Encyclopedia Online (GAMEO). Recuperado el 8 de diciembre de 2019: [https://gameo.org/index.php?title=Conservative Mennonite Conference](https://gameo.org/index.php?title=Conservative_Mennonite_Conference)
- Miller, P. (2014). Heifer International Celebrates 70 years with 'Beyond Hunger' event at Camp Mack. Recuperado el 19 de abril de 2022: <https://www.brethren.org/news/2014/heifer-celebration-at-camp-mack/>
- Ministerio de Justicia, Derechos Humanos y Cultos (MJDHC). (2017). *Base de Datos de Organizaciones Religiosas*. Quito: MJDHC. Inédito.
- Miranda, P. (2018). Expresidente de Iglesia Cristiana Anabautista Menonita del Ecuador (ICAME). Entrevista realizada por Julián Guamán. Quito, 26 de octubre de 2018.
- Moya, C. (2019). *Hacia una hermenéutica anabautista Latinoamericana. Un análisis comparativo de las hermenéuticas bíblicas de John Howard Yoder y Jon Sobrino*. Amsterdam, Países Bajos: Vrije Universiteit Amsterdam. Tesis de Doctor of Philosophy.
- Moya, C. (2018). Segundo misionero de Mennonite Board of Missions destinado a Ecuador (2000-2014). Entrevista realizada por Julián Guamán. Quito, 27 de enero de 2018.
- Moya, C. (2010). Mennonites and Theological Education among Indigenous Churches in Ecuador. A Perspective from the Last Two Decades. Recuperado el 7 de marzo de 2020: [https://www.anabaptistwitness.org/journal\\_entry/mennonites-and-theological-education-among-indigenous-churches-in-ecuador-a-perspective-from-the-last-two-decades/](https://www.anabaptistwitness.org/journal_entry/mennonites-and-theological-education-among-indigenous-churches-in-ecuador-a-perspective-from-the-last-two-decades/)
- Moyolema, J. (2017). *Precursores de la Gracia. 50 años de CONPOCIIECH*. Colta, Chimborazo: CONPOCIIECH.

- Neufeld, W. (1989). *From Faith to Faith. The History of the Manitoba Mennonite Brethren Church*. Winnipeg, MB Canada: Kindred Press.
- Padilla, W. (1989). *La iglesia y los dioses modernos. Historia del Protestantismo en el Ecuador*. Quito: Corporación Editora Nacional.
- Peachey, D. (2020). Colaborador en Ecuador de Rosedale Mennonite Missions entre 1996 y 1997. Entrevista realizada por Julián Guamán Gualli. Quito, 14 de febrero de 2020.
- Prieto, J. (2011). *Misión y Migración. Colección de Historia Menonita Mundial: América Latina*. Guatemala: Ediciones SEMILLA y CLARA Ediciones.
- Rake, G. (2022). Respuesta escrita por parte de Gregory Rake en Cochabamba, Bolivia, el 7 de abril de 2022, a preguntas elaboradas por Julián Guamán Gualli.
- Rhoades, J. (2015). *Llano Grande. Growing Up as a Missionary Child in Ecuador*. Carmel, Indiana: Hawthorne Publishing.
- Rosedale International (RI). (2020). Ecuador. Recuperado el 15 de febrero de 2020: <https://rosedaleinternational.org/news/honor-and-glorify/>
- Toews, J.J. (1975). *The Mennonite Brethren Mission in Latina America*. Hillsboro, Kansas, USA: Board of Christiana Literatura General Conference of the Mennonite Brethren Church of North America.
- United State Mennonite Brethren (USMB). (2019). Our Story. Recuperado el 12 de diciembre de 2019: <https://usmb.org/history/>
- Vázquez, A. (1977). Ecuador: A struggle for new direction. In Messenger, December 1977. 12-14. *Magazine of the Church of the Brethren*. Vol 126. No. 12.
- Wiens, V. 2015. *La iglesia en Misión. Perspectivas de Hermanos Menonitas Globales sobre la Misión en el Siglo XXI*. Columbia Británica, Canadá: Mission de Abbotsford.

- Wiens, V. (2010). Mennonite Brethren Missions/Services International (Mennonite Brethren Church). *Global Anabaptist Mennonite Encyclopedia Online*. Recuperado el 3 de marzo de 2020: [https://gmeo.org/index.php?title=Mennonite\\_Brethren\\_Missions/Services\\_International\\_\(Mennonite\\_Brethren\\_Church\)&oldid=140233](https://gmeo.org/index.php?title=Mennonite_Brethren_Missions/Services_International_(Mennonite_Brethren_Church)&oldid=140233)
- Wigginton, P. y Guamán, J. (2021). El viento sopla por donde quiere. 30 años de caminar en la fe anabautista en Ecuador. *Missio Dei*, N° 30. Elkart, Indiana: Menonite Mission Network.
- Wigginton, P. (2020). *Historia de colaboración de la Consociedad Ecuador, Red Menonita de Misión*. Quito: Red Menonita de Misión. Inédito.
- Williams, G. (1983). *La Reforma Radical*. México, Distrito Federal: Fondo de Cultura Económica.
- Yoder, J. (Comp.). (2007). *Textos escogidos de la Reforma Radical*. Buenos Aires: Federación Argentina de Iglesias Evangélicas – La Aurora.
- Yoder, N. (2014). *Together in the Work of the Lord. A History of the Conservative Mennonite Conference*. Harrisonburg, Virginia: Herald Press.
- Zambrano, E. y Castro, A. (2018). Presidente y Vicepresidente de la Iglesia Evangélica Menonita Ecuatoriana (IEME). Entrevista realizada por Julián Guamán Gualli. Montecristi, Manabí, 3 de noviembre de 2018.